

María Baudilia Rivas Belandria “Doña Maruja” (1921-1989). Emérita de la Enfermería Venezolana

[Reseña biográfica] Recibido: 16/09/14 Aceptado: 20/11/14

AUTORES

Ana Guillén (Lcda)¹

Eduardo Sánchez (MSc, Doctorando)²

Alba Fernández (MSc, PhD, Postdoctora)²

María Vega (MSc, Doctorando)²

Asdrúbal Velasco (MSc, Doctorando)²

FILIACION

¹Licenciada en Enfermería. Ex-Directora de la Escuela Nacional de Enfermeras de Valencia-Venezuela.

²Grupo de Investigación Historia y Pensamiento Enfermero. Escuela de Enfermería.

Universidad de Los Andes. Mérida-Venezuela.

Correo electrónico:

grupohistoriaypensamientoenfer@gmail.com

RESUMEN

María Baudilia Rivas Belandria, conocida como “Doña Maruja” durante el siglo XX contribuyó con la creación y formación de profesionales en las Escuelas Nacionales de Enfermería de Valencia y Mérida, siendo una de las primeras Licenciadas en Enfermería que aportó con su gestión cambios significativos para la constitución de la educación universitaria en enfermería.

Palabras Clave: Enfermería, Escuela Nacional de Enfermeras, Venezuela.

***María Baudilia Rivas Belandria
"Dona Maruja" (1921-1989).
Emeritus of Venezuelan Nursing.***

ABSTRACT

Maria Baudilia Rivas Belandria, known as "Doña Maruja" during the twentieth century contributed with the creation and training of professionals in the National Schools of Nursing Valencia and Mérida, one of the first Licensed Nursing who provided management with significant changes the constitution of university education in nursing.

Keywords: Nursing, Escuela Nacional de Enfermeras, Venezuela

RESEÑA BIOGRÁFICA

María Baudilia Rivas Belandria, conocida como "Doña Maruja" (figura 1), nació en Cumbre de Peña, Municipio Mora del Estado Mérida-Venezuela, el día 20 de mayo de 1921, hija de Don Eduardo Rivas Márquez y Doña María de Jesús Belandria Molina de Rivas, tuvo tres hermanos: Carmen, Anita y José Juan, fue la penúltima de sus hermanos.



Figura 1. "Doña Maruja".

Sus primeros años los vivió en un hogar ejemplar donde reinaba la generosidad, la unidad familiar, la dedicación y el trabajo laborioso; desde niña practicó las más valiosas virtudes: fe, amor y caridad; al atardecer rezaba en familia el Santo Rosario.

La educación primaria la realizó en Tovar Mérida-Venezuela y continuó su formación en la ciudad de Mérida con las Hermanas Dominicas de Santa Rosa de Lima, a quienes quería y valoraba por la grandeza de sus obras con los necesitados.

En septiembre de 1946, fue admitida en la Escuela Nacional de Enfermeras (ENE) de Caracas, destacándose por su capacidad y facilidad para incorporarse a las diferentes actividades; valorada por sus compañeras de estudio como una persona de gran calidad humana, con iniciativa y excelente estudiante; también motivó al grupo para simultáneamente realizar los primeros años de bachillerato en el Liceo "Fermín Toro" de la capital del país.

El 29 de septiembre de 1943, culminó los estudios de Enfermería (VII Promoción) con mucho éxito y recibió el título de Enfermera Profesional.

Se inició como profesional en el Hospital de Los Andes-Mérida, laboró en los diversos servicios y coordinó cursos para auxiliares de enfermería, demostrando su capacidad para transmitir conocimientos, técnicas y procedimientos, función valorada por las autoridades del mencionado hospital.

En 1952, el Ministerio de Sanidad la seleccionó para asumir la Dirección de la ENE "Dr. Francisco Antonio Rísquez" de Valencia. Se enfrentó a las dificultades encontradas y demostró capacidad para administrar, planificar y programar a pesar de los pocos recursos humanos y materiales que disponía.

Con fortaleza, asumió la responsabilidad de impartir demostraciones prácticas a las estudiantes del año escolar 1953-1954 al inicio del primer trimestre. Asimismo, fue profesora de las asignaturas higiene personal, historia y ética de la profesión.

Conformó el Comité Consultivo en la ENE de Valencia integrado por el Dr. Manuel Salvador Barreto Lima, Jefe de la Región Sanitaria de Carabobo; Dr. Víctor Ortega, Director del Hospital Central y Doña Gisela de Guerra Méndez, representante de la sociedad valenciana.

Como integrante del Comité mencionado reestructuró la ENE, aumentó la matrícula y solicitó recursos al Ministerio de Educación con el fin de alcanzar la meta de preparación y formación integral del educando para egresar profesionales competentes que dieran atención de calidad y con ello extender la cobertura de servicios a las nuevas instituciones.

Igualmente, equipó los laboratorios de enfermería, anatomía, química y la biblioteca; gestionó el ingreso de profesores para actividades extra-curriculares: orfeón, estudiantina (figura 2), banda de guerra, cultura, baloncesto y voleibol.



Figura 2. Estudiantina de la ENE-Valencia.

Igualmente, organizó ambientes para la recreación y fundó centros para la coordinación de actividades:

Centro Cultural (Ana Dolores Guillén), Centro Deportivo (Prof. Pedro Azuaje y Carlota Bigott Carrasquero), Centro Informativo (Gladys Román Ortega y Carmen Aliria Chacón), Centro de Piedad (Presbítero Antonio Magallón y María del Pilar Parra Salas).

En 1957, coordinó la elaboración del prospecto ilustrado de la ENE y organizó las siguientes programaciones permanentes: desfiles patrios, imposición de cofias, misas de graduación, semana santa, mes de mayo y diciembre, misas dominicales, elección de la reina de la Escuela (figura 3) y festividades de la iglesia.



Figura 3. Estudiantes de la ENE-Valencia durante el acto de elección de la Reina de la Escuela.

El 25 de septiembre de 1959, la décima promoción de la ENE-Valencia otorgó el nombre de "Promoción de Enfermeras Profesionales María Baudilia Rivas Belandria" en honor a "Doña Maruja".

En el desarrollo de su ejercicio profesional, motivó y facilitó a las instructoras la continuidad de estudios a nivel secundario, así como la actualización y realización de postgrados. Con su visión se adelantó a los tiempos, permitiendo al personal estar preparado para la nivelación en las universidades nacionales y extranjeras.

También, mantuvo comunicación efectiva y asertiva con las fuerzas vivas de la ciudad de Valencia y proyectó de esa forma la escuela a la comunidad.

Por su parte, la División de Enfermería del Ministerio de Sanidad, con motivo de la creación de la ENE en la Ciudad de Mérida, la comisionó para realizar estudios de factibilidad de este proyecto, y al inicio del segundo trimestre de 1963 creó y conformó el Comité Asesor de la misma, integrado por: Monseñor Rafael Pulido Méndez, Dr. Pedro Rincón Gutiérrez (Rector de la Universidad de Los Andes), Dr. Héctor Sequera Palencia (Jefe de la Unidad Sanitaria), Dr. Justo Miguel Bonomie (Director del Hospital Universitario de Los Andes).

De esta manera, en el Hospitalito de Niños de Mérida-Venezuela, con la anuencia y efectiva colaboración del Dr. José Rafael Abzueta, Director del mismo; "Doña Maruja" organizó el equipo de enfermeras integrado por Sor Rosario (Félida María Molina Pérez), Amarilis Zambrano y Betty Marquina, quienes realizaron la campaña vocacional y la selección de las aspirantes a la carrera.

En septiembre del año mencionado, se inauguró la ENE-Mérida en la Finca "El Conuco" ubicada en el Sector Los Chorros de Milla, con asistencia del Comité Asesor, las quince alumnas seleccionadas: Maritza Bastidas, Paula Buitrago, Graciela Contreras, Hercilia D`Jesús, María Elena Ovalles, Arminda Ovallos, Alioranda Parra, Olga Rodríguez, Antonia Salazar, Carmen Uzcátegui, María Natividad Uzcátegui, Morela Useche, Alicia Coromoto Valderrama, Sor María Dolly Vélez Botero e Yride Vielma; además de instructoras,

los profesores, el personal administrativo y obreros, los padres y los representantes.

Iniciando las actividades con el año escolar y continuando en la búsqueda de un local apropiado para realizar el proceso enseñanza-aprendizaje y las actividades culturales, surgieron varias sedes ubicadas en diferentes sitios: Av. Urdaneta, Av. Bolívar, calle 35 hasta llegar a la calle 24 (antiguo establecimiento de la Unidad Sanitaria-Ministerio de Sanidad), hoy sede de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Los Andes (figura 4).



Figura 4. Antiguo establecimiento de la Unidad Sanitaria-Ministerio de Sanidad.

La edificación mencionada fue acondicionada para el desarrollo de las actividades docentes, con aulas de clase funcionales, laboratorios de enfermería, química, física, biblioteca, oficina para dirección, administración y secretaría; ambientes para actividades extracurriculares: estudiantina, orfeón y deportes.

De esta forma, con el funcionamiento de la ENE, el 26 de julio de 1966, egresó la I Promoción de Enfermeras Profesionales (figura 5); según los profesores el grupo demostró perseverancia, vocación y lucha por elevar el nombre de la enfermería y de la institución.

Un alto porcentaje de esta promoción continuó los estudios superiores y obtuvo el título de Licenciadas en Enfermería, cuando se inauguró años después la Escuela de Enfermería de la Universidad de Los Andes.



Figura 5. "Doña Maruja" imponiendo la cofia a una egresada de la ENE. Mérida. 1966.

Durante su gestión, se editó el primer número del vocero "DECIANIVENE" bajo la coordinación de Sor María Dolly Vélez Botero y Gladys Contreras (ex-alumnas). El periódico se caracterizó por contenidos de actualidad en enfermería, sobre actividades culturales (orfeón y estudiantina), deportes, el logro de metas institucionales, entre otras.

En 1965, fue seleccionada por la División de Enfermería del Ministerio de Sanidad para realizar estudios superiores en la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia-Bogotá, en donde se destacó en todas las asignaturas teóricas-prácticas, dejando en alto el nombre de Venezuela. Culminó la carrera el 15 de diciembre de 1967 (figura 6) y retornó al país, siendo una de las primeras Licenciadas en Enfermería graduadas en el extranjero.



Figura 6. "Doña Maruja" (señalada con la flecha), con sus compañeras egresadas de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia-Bogotá. 1967.

Como licenciada, participó en actividades gremiales en el país y en Colombia y asistió a congresos, jornadas, talleres, entre otras actividades. Asimismo, por elección asumió la Presidencia de la Asociación de Enfermeras Seccional Mérida.

En 1978, se retiró de la vida activa y pasó al grupo de jubiladas. Posteriormente, su estado de salud se vio gravemente comprometido como consecuencia de un cáncer óseo, con metástasis.

En 1988, tuvo el honor de ser la Madrina de la última Promoción de Bachilleres Asistenciales mención Enfermería del Ciclo Diversificado Asistencial "María Silvia Velázquez Rodríguez". Esta insigne enfermera, falleció en la ciudad de Mérida el 14 de febrero de 1989.

"Doña Maruja", fue una persona luchadora, emprendedora, con metas claras y realizables, lo que le permitió triunfar en la vida profesional. El éxito de su gestión, tuvo sus bases en el don de la fe, su credo, la presencia de Dios en todo lo que emprendió. Amó a su familia y a sus amigos.

Se entregó a la profesión y formación del personal de enfermería calificado por la competencia técnica,

valores, dignidad, humanidad y espíritu progresista. Inspiró respeto y admiración por lo asertiva con el don del consejo, calidad humana y generosidad.

“Doy gracias a Dios por tenerme en sus planes para ser su discípula, su empleada, su homóloga en cargos directivos, su condiscípula en la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia-Bogotá y acompañarla en sus últimos días, creo que se purificó y santificó” (Ana Dolores Guillén).

Reconocimientos

Los autores agradecen sinceramente toda la colaboración prestada para la elaboración del presente artículo a las siguientes personas: Rafaela Belandria de López (prima), Haydee Molina de Castellanos (compañera de estudios en la ENE-Caracas y Liceo “Fermín Toro” Caracas), María del Pilar Parra de Belandria (ex-alumna de la V promoción e instructora de la ENE-Valencia), Emma Sosa Rodríguez (ex-alumna de la II Promoción de la ENE-Mérida), Thibisay Guillén de Briceño (ex-alumna de la VII Promoción de la ENE-Mérida), Sor María Dolly Vélez Botero (ex-alumna de la I Promoción de la ENE-Mérida), Sor Jacinta (Petra Rosa Méndez Pérez, instructora de la ENE-Mérida), Sor Paulina (María Arnolda Hernández Chacón, condiscípula de la ENE-Caracas), Sor María Rivas (Hermana Dominica de Santa Rosa de Lima) y Josefa María Arias (ex-alumna de la ENE-Valencia, Supervisora del Hospitalito de Niños en Mérida).

Referencia

Registro Principal del Estado Mérida-Venezuela. Partida de Nacimiento María Baudilia Rivas Belandria, N° 161, año 1921, tomo único, Municipio Mora.

Créditos

Fotografías: Archivo personal de la Licenciada Ana Dolores Guillén (Lolita).